

L'INTÉRÊT DE FAIRE APPEL À UN ARCHITECTE PAYSAGISTE

« Au jardin, il faut soigner les détails »

On pense toujours à l'architecte avant de bâtir ou transformer son habitation... plus rarement à un paysagiste pour concevoir son espace extérieur. Il y a pourtant beaucoup à y gagner, à commencer par un jardin comme on le rêve, conçu sans faux pas et facile à entretenir, explique Nicolas Jacqmin, architecte paysagiste.

PAR SARAH STUDER

Quels sont les avantages de faire appel à un architecte paysagiste?
«D'abord la créativité, l'originalité: la même chose que ce que peut vous apporter un architecte pour votre maison par rapport à une clé-sur-porte. Et contrairement à un entrepreneur qui va vous proposer ce qui l'arrange le mieux, le paysagiste s'adapte à vos goûts et envies... et à votre budget autant que possible.»

C'est tout même un investissement...

«Oui, mais le budget de départ sera vite rentabilisé. Le paysagiste est un bon généraliste: il connaît aussi bien les matériaux, les plantes, que les aspects juridiques. Il est prévoyant et évitera que des erreurs soient commises au départ. Il sait aussi faire appel à des spécialistes quand c'est nécessaire, par exemple pour l'éclairage. Mais tout ne doit pas être fait tout de suite: le jardin peut être aménagé en plusieurs étapes au fil des ans, ce qui permet d'étaler les dépenses. Et le client peut aussi choisir de faire appel à un entrepreneur ou d'y travailler lui-même.»

Aménager un jardin en ville ou la campagne, les objectifs sont-ils différents?

«La finalité est la même: le jardin est aussi bien un espace extérieur où on aime prendre du bon temps, qu'un espace que l'on aime regarder de l'intérieur. Un jardin de ville est souvent beaucoup plus petit, il faut alors l'envisager comme une pièce à part entière de la maison. En été, on ouvre et on en profite directement. En hiver, on l'éclaire et ça donne une sensation d'espace supplémentaire. Il faut davantage soigner les détails, veiller aussi à l'intimité par rapport au voisinage. A la campagne, on pourra créer plusieurs ambiances en scindant l'espace, par exemple aménager une zone pour les enfants, une zone terrasse, et pourquoi pas jouer sur différents niveaux.»

Comment donner une impression d'espace dans un petit jardin?

«Dans un espace fermé, l'œil saisit immédiatement les limites. Il faut donc les faire oublier, par exemple en jouant avec un effet de haies en quinconce... Il faut qu'on ne comprenne pas exactement l'espace dans lequel on se trouve. On le fait en créant au moins deux espaces complémentaires. On peut aussi jouer avec les matériaux, par exemple le bois et la pierre bleue ou le bois et la terre cuite. On peut jouer sur l'éclairage, ce qui donne des résultats magnifiques! Le son peut donner une dimension supplémentaire: un clapotis d'eau distraît l'oreille du bruit ambiant, donne une sensation d'être ailleurs.»



Photos: L'esquisse du jardin

«On aime y prendre du bon temps, on aime aussi le regarder de l'intérieur»

Comment rendre agréable une simple cour intérieure?

«On peut procéder de la même façon que pour un petit jardin, si cette cour est assez vaste. Par contre, pour une cour plus modeste, il vaut parfois mieux renforcer l'effet cocon, l'intimité.»

Quels sont les conseils que vous donnez le plus souvent à vos clients?

«Dans le cas d'une nouvelle construction, de ne rien entreprendre comme travaux extérieurs sans avoir fait de plan préalable. Souvent on veut tout, tout de suite, mais un jardin c'est tout le contraire, c'est la patience, l'attente. Il vaut mieux réfléchir, prendre son temps. Faire appel à un paysagiste sans tarder permet de ne pas faire d'erreurs qui seraient difficiles et coûteuses à rattraper par la suite.»

Il faut aussi faire attention à la qualité de la terre: éviter de mélanger de la terre de sous-sol qui est 'morte' avec la terre de surface. La terre n'est pas juste une matière minérale, c'est surtout toute la vie qui va avec! Dans le cas d'un terrain complètement retourné, il faut parfois laisser une bonne année pour que les organismes vivants s'y soient de nouveau installés.»

Quelles plantes et arbustes privilégier sous notre climat?

«Depuis quelques années, il y a une mode des palmiers, des oliviers... mais on n'est pas en Espagne ou dans le sud de la France. Ce sont des arbres qu'il faut tout le temps protéger. Je préfère utiliser en majorité des essences adaptées au climat belge. En même temps, 99% des gens veulent que leur jardin demande un minimum d'entretien. Alors je propose souvent des graminées, de hautes herbes décoratives qui ne demandent qu'à être coupées au ras du sol à chaque fin d'hiver. Je fais aussi en sorte que le décor change au fil des saisons. J'aime jouer avec les effets de masses et de couleurs afin de créer la surprise.»

www.esquissedujardin.be



Le 'vu dans les magazines'

«J'ai déjà eu des clients qui m'ont montré une photo dans un magazine et qui m'ont dit 'Voilà, c'est ce genre de jardin que nous voulons!», raconte Nicolas Jacqmin. «Je leur ai répondu 'Ce que vous me montrez là, c'est un gros plan sur une fleur, ce n'est pas un jardin'. Alors j'ai poursuivi: 'Je veux bien vous mettre ces fleurs, mais alors, promettez-moi que vous allez y faire attention, dans le sens où vous irez de temps en temps vous asseoir tout près et les observer, admirer le papillon ou l'abeille qui vient y butiner. C'est comme ça que vous profiterez vraiment de l'ambiance de votre jardin'.»

Salon Bio
Valériane

Tour & Taxis
Bruxelles
GRATIS -26 ans

19, 20 & 21
avril 2013
10-19h
21h le vendredi

bio

www.valeriane.be

Logo: Fédération Wallonie-Bruxelles, BioForum, VIVACITE MA RADIO COMPLICITE, Télé Bruxelles